
淺談福傳                                                                  Paul Lee 

  ［伯多祿... 高聲向他們說... 「諸位以色列人！請聽這些話：納匝肋人耶穌是天主用德能、奇蹟和徵兆-- 即天

主藉衪在你們中間所行的，一如你們所知道的--給你們證明了的人。衪照天主已定的計劃和預知，被交付了；你們藉

著不法者的手，釘衪在十字架上，殺死了祂；天主卻解除了衪死亡的苦痛，使衪復活了…我們都是衪的見證人。衪被

舉揚到天主的右邊，由父領受了所恩許的聖神；你們現今所見所聞的，就是衪所傾注的聖神...所以，以色列全家應

確切知道：天主已把你們所釘死的這位耶穌，立為默西亞了。］ 

  ［他們一聽見這些話，就心中剌痛，遂向伯多祿和其他宗徒說：「諸位仁人弟兄！我們該作什麼？」伯多祿便對他

們說：「你們悔改罷！你們每人要以耶穌基督的名字受洗，好赦免你們的罪過，並領受聖神的恩惠。」 ... 於是，

凡接受他的話的人，都受了洗；在那一天約增添了三千人。他們聽取宗徒的訓誨，時常團聚，擘餅，祈禱。 (宗 2：

14,22-24,32-33,36-38,41-42)  

  透過以上宗徒大事錄章節描述，教會的本質就是傳教。正如耶穌召集衪的門徒，正是為了準備他們，並派遣他們到

各遠近的城鄉去傳揚天國的喜訊一樣。教會作為信友的“蒙召團體” ，派往他們「去使萬民成為門徒」。（瑪

28:19）教會與耶穌的傳教使命相同。耶穌被聖父派遣，為世界帶來救恩，並使所萬民與父和好。教會繼承了她的神

聖的創始者-耶穌基督的相同使命。 

  在上述宗徒大事錄的敘述中，伯多祿在聖神降臨宣講了耶穌為人類死而復活的福音，展示了教會的使命，我們基督
徒也被委派作為這個“蒙召團體”的代言人,向所有接觸到的人宣告基督的救贖的信息。這個傳福音的使命，是為了

見證教會的信仰, 並將不同種族, 文化和語言的人回歸天父, 分享救恩。 

  傳福音不僅是教會神職人員的工作。儘管他們的工作非常寶貴，但教會呼籲所有基督徒參與這項工作。「平信徒也

透過福傳工作去執行他們先知的使命, 就是以「言語和生活的見証」去宣講基督」（CCC905）。這意味著我們不應該

只等待機會得以站在講台上傳道，而是把握每個日常生活中的機會去見證耶穌基督的救贖。 

  在許多情況下，與別人談論「基督」是困難的，但傳福音的工作並非只賴言語, 而行為也同樣重要,因行動勝於雄

辯; 行動的見證是我們基督徒生活中向周圍的人傳福音最有力的工具。透過我們的言語和行動，我們宣揚基督，並向

世界宣示了我們的信仰。為了讓眾人認識天主的大愛和憐憫, 以及衪對我們得救的計劃，我們就會不期然的與別人分

享我們的快樂。事實上，向別人介紹耶穌的生平及教導，我們就像聖若望一樣，使我們的喜樂得以圓滿（見若望一書

1 ： 4）。 

  宣揚基督的另一種方式就是每天過基督徒的生活，讓所有人看到我們被召喚的「光」：「你們是世界的光; 建在山

上的城, 是不能隱藏的。人點燈，並不是放在斗底下，而是放在燈台上，照耀屋中所有的人。照樣, 你們的光也當在

人前照耀，好使他們看見你們的善行，光榮你們在天之父。」（瑪 5： 14-16）。由此, 我們了解為何基督徒生活的

見證對傳福音至關重要。 

  我們被呼召向別人傳佈基督的救恩, 正因為「凡在人前承認我的，我在我天上的父面前也必承認衪;但誰若在人前
否認我, 我在我天上的父面前也必否認」（瑪 10:32-33）。人們有權聽到關於耶穌的真理, 因天父希望所有人「得

救，並得以認識真理」（弟前 2： 4）。為了實現這一願望，祂呼召我們進入衪的救恩工作。天父原不需要我們的力

量，但在衪的慈愛中，衪邀請我們所有人分享衪聖子的使命。世界正在挨餓，人類不是面對缺少麵包的飢荒，也不是

對水的渴望，而是需要聽到主的話。耶穌告訴我們，「人生活不只靠麵包，而也靠天主口中所發的一切言話」（瑪

4 ： 4，引用箴言 8 ： 3）。 

  在宣講基督時，我們必須尊重人的尊嚴。天父讓我們每個人得到自由，並希望我們自由地走到衪的身邊。天父希望

我們可以自由地選擇衪, 並且在沒有強迫的情況下愛衪。傳福音應該是我們對接觸的人的一份邀請，並應該以尊重和

愛去圓滿。 

  祈禱是福傳最重要的一環。我們絕不能忘記救恩的工作是天主的工作。當我們傳福音時，聖神必定是我們恆久的伴

侶，也是我們靈感的來源。只有衪知道我們所接觸的人的心，所以祈禱是必不可少的。只有通過祈禱，我們才能聽到

天父的說話，並將衪的意願付諸於我們的說話和行動中。 

  此外，傳福音與促進社會正義和照顧窮人兩方面不能分開。這意味著教會在福傳時, 亦應該了解受眾的需求。我們

的主耶穌看到了五千人的需要，施行了五餅二魚的奇蹟以餵養他們（谷 6： 30-44）。衪對群眾的憐憫, 激勵了我們

應盡所能來幫助別人聆聽救恩的信息。 

  聖保祿宗徒告訴我們：「我們如此眷愛你們，不但願意將天主的福音交給的你們, 而且也願意將我們的性命交給你

們, 因為你們是我們所疼愛的。」（得前 2 ： 8） 

  總整來說，傳福音是基督徒一項重要的使命，福傳者需要認真地準備。我們每天應為遇到或將要接觸的人的需要而

祈禱。他們可能正在遭受苦難，或因自己的需要而尋求協助。為他們的需要而祈禱, 亦是傳福音工作的一部份，這可

以使他們重新與天父建立緊密的聯繫。此外，我們亦需要閱讀聖經, 默想和祈禱來加強我們的福傳力量。「天主的話

確實是生活的, 是有效力的,比各種雙刃的劍還銳利，直穿入靈魂和神魂，關節與骨髓的分離點，且可辨別心中的感

覺和思念」（希 4:12）。只有上主的話才能改變生活, 而福傳就是在合適的時間, 以最精簡有效的詞彙來傳述上主的

話語。正如程明聰神父所說:三分鐘有效的個人信仰分享, 足以改變聽者的生命。「那傳佈喜訊, 宣佈和平, 傳佈佳

音, 宣佈救恩, 給熙雍說「你的天主為王了! 」的腳步, 在山上是多麼美麗啊! 」（依 52： 7） 


